

Al Margen de la iniciativa sobre la neutralidad de España

Evidentemente el Sr. Secretario de Educación Pública al separarse del Despacho de Relaciones Exteriores, que servía interinamente, le dejó al Canciller titular Lic. Echandi, una brasa en la mano, con su iniciativa para una gestión conjunta de las Repúblicas de Centroamérica ante el General Franco, instándolo para que España permanezca al margen de la guerra europea. Es decir: para que no se sume a sus colegas totalitarios —Hitler y Mussolini— contra la Gran Bretaña.

Parece que la brasa ha andado de mano en mano por todo el Istmo, sin parar en ninguno de los gobernantes instados a tal gestión; y que lejos de encenderse más como sin duda lo esperaba el Canciller interino, con el soplo de los colegas que la recibían, para pasársela al vecino, volvió apagada al punto de partida, porque carecía de material inflamable, como las bolas de nieve con que se entretienen las niñas durante las nevadas de los crudos inviernos del norte.

Creyó el Secretario en tránsito, haber puesto una pica en Flandes con su flamante iniciativa, que estimó a tono con la *solidaridad* interamericana acordada en las conferencias sugeridas por el Presidente Roosevelt, a los gobiernos de los países de hispanoamérica; pero desgraciadamente olvidó que tanto la guerra que se declaró por los aliados de 1939, como la *solidaridad* convenida, que ha puesto en movimiento de honda inquietud a todos los pueblos de este continente, va dirigida rectamente contra los gobiernos totalitarios, y que de consiguiente, la iniciativa de la gestión proyectada para el mandatario español, equivalía a invitario al *suicidio* de su propio régimen; por lo que necesariamente resultaba temeraria, por no decir, infantil; y estaba condenada por lo mismo a correr la propia suerte de las conversaciones de inteligencia, del Subsecretario de Estado Mr. Sumner Welles, con el Embajador Soviético Oumansky.

Es de suponerse la sorpresa que causara al Canciller propietario el encuentro de la *nota circular*, que el interino le dejara estampada en el libro de la Secretaría, si se toma en cuenta la ecuanimidad, buen juicio y suficiencia que caracterizan al Lic. Echandi, quien con relación a la emergencia europea, ha sabido mantener en su fiel, la balanza de la neutralidad del Gobierno de la República; y los grandes apuros en que se encuentra metido, para dar una explicación airosa del fracaso de la malaventurada iniciativa de su interino sustituto, y no dejar mal parada la seriedad y prestigio de la Secretaría de su digno cargo.

La situación creada en Europa y la altura que han tomado el conflicto y sus últimas complicaciones, no admite a esta hora términos medios, ni debe pensarse que puedan ser variadas las determinaciones de los totalitarios, ya estén dentro o fuera del conflicto, por complacencias cuya gestión asoma las orejas de una finalidad taimada. Se está en el ineludible dilema de triunfar, consolidando su posición el victorioso, o de perder, derrumbándose el poder y prestigio del perdedor. Es decir: que si triunfa Inglaterra es infalible la liquidación del totalitarismo europeo; y que si éste resulta victorioso, no hay poder humano que detenga el derrumbamiento estrepitoso del Imperio Británico. De manera que estando planteada así la situación del conflicto ultramarino, la gestión aparentemente amigable de la Cancillería en interinidad, en los términos concebidos, fuera de salirse del marco clásico de la actuación diplomática, resultaba una provocación...

Por otra parte, es evidentemente absurdo pretender que no ponga su barba en remojo, quien está viendo papada la de su vecino, porque a parte de que es muy humano plegarse al más fuerte en el caso de tener que decidirse entre dos contendientes, no debe echarse en olvido, que por numerosas razones el Gral. Franco y con él la España Nacionalista, está más obligado con Alemania e Italia, que con la Gran Bretaña, luego que de las primeras recibió para su liberación el auxilio franco, decidido y eficiente hasta haberla conseguido; en tanto que la segunda, no sólo los hostilizó en todos sentidos, de todas maneras y en toda ocasión, sino que resultando victoriosa sería implacable con el actual régimen de España. Cómo pretender entonces que el Gral. Franco—que si no está en la guerra, está dentro del conflicto corriendo la misma suerte que sus colegas— se cruce de brazos como una estatua a presenciar la destrucción de su obra, a la manera que el Emperador

Carlos V presenciara sus propias exequias, en el monasterio de Yuste, y oyera desde el fondo de una sepultura que ocupara en vida, para una ceremonia, el *De profundis clamavi ad te Domine*... tan sólo por complacer a nuestra Secretaría de Relaciones? La respuesta es obvia; y sólo nos queda que lamentar, que mañana o pasado o en cualquier momento, se cite como un precedente desgraciado este caso de la Cancillería costarricense. Esto nos mueve a pensar que quizá el padre de tan peregrina idea no haya leído El Quijote, puesto que de otra manera habría aprendido en él, que: "al buen callar llaman Sancho".

JACOBO REY

La Iglesia costarricense contará desde hoy con dos nuevos sacerdotes

¡Aleluya! ¡Aleluya!

Honda alegría reina en nuestros católicos ante el hecho que ha de consumarse en las primeras horas de esta mañana, cuyos primeros fulgores portadores son de la gracia sacerdotal, para dos jóvenes seminaristas, cuyas virtudes y talento, precisa promesa, honrarán y esnalarán el Sagrado Ministerio que se les confía, son ellos Antonio María Barrantes y Santiago Nuñez.

Cuando nos enteramos con incomparable dolor y por estadísticas de la falta inmensa de sacerdotes que sufre la grey, en la cual las vocaciones no florecen abundantemente y los sacerdotes actuales no lo son en el número que requieren las necesidades espirituales de las diversas poblaciones, y que al fallar acaso no se le suplirá, cuando nos enteramos de tan delicada situación, nuestro consuelo debe

ser fuerte al contemplar que dos varones plenos de energía y mocedad, lanzanse al mundo como heroicos soldados del Evangelio y Ministros del Perdón.

Hoy, cuando las pasiones humanas son tremendo vendaval, que azota a las almas y hacelas dudar de la Verdad y la Vida, y se desconoce orgullosamente las enseñanzas de Cristo, y se las sustituye por una serie de teorías filosóficas y frágiles normas morales, que forman todas una suma de errores, convertido en infernal torbellino de perdición espiritual ante el cual el espíritu se turba por falta de una sólida preparación católica, fruto del alejamiento del hombre de toda disciplina cristiana, cuando se contempla este aspecto catastrófico de la humanidad; comprendemos extensamente, profundamente, la misión del sacerdote.—El sacerdote, "un hombre tomado de

entre los hombres" para el cumplimiento de un oficio que reviste trascendencia y dignidad de divino y eterno; y en lo humano es propio de veneración, gratitud infinitas. ¿Pues, quién puede jamás dispensar las gracias que, conferidas por poder divino, nos concede el sacerdote? Por su medio ingresamos al seno de la Santa Iglesia y nos convertimos en hijos de Dios; su mano se alza paternal e implora de la Divina Bondad el perdón de nuestros pecados, cuando humillados y contritos, esperamos a sus pies tan magna gracia; es el sacerdote quien ofrece el Sacrificio Místico y nos hace partícipes del Celestial Banquete; y continuamente día con día, en el Altar eleva sus oraciones y plegarias pidiendo al Supremo Sacerdote por nuestro bienestar espiritual y terrenal y bajo su vigilancia y cuidado llegamos hasta el último tránsito, que nos lo hace con su bondad alegre y apacible, y antes bien lo deseamos, cuando a través de sus palabras enérgicas de Santidad, se nos aparece el Más Allá como la morada digna del que se dice Hijo de Dios. Y cuando hemos desaparecido en forma humana, y sólo sobrevive nuestra alma sus preces de sufrimiento le alivian sus penas.

Excelso misión la del sacerdote. Ninguna le es comparable. Antonio María Barrantes y Santiago Nuñez la han hecho suya. Amigos nuestros su vocación fue nuestro regocijo, por eso cuando les vemos llegar a la plenitud de sus estudios del Seminario, con fervor elevamos una oración al Espíritu Santo, para que les dé la Fortaleza y la Luz sea Aquella su amparo ante las furias diabólicas que comienzan a desatarse y sea Esta su convicción para la conquista de almas para Jesucristo, y les decimos con su S. S. Pio XI: "Haced que la Iglesia en el día de vuestra ordenación sacerdotal pueda encontraros tales como os quiere, esto es que una *sabiduría celestial honestas costumbres y una constante observancia de la justicia os haga recomendables a fin de que el perfume de vuestra vida sea consuelo para la Iglesia de Cristo para que con la predicación y con el ejemplo edifique la casa de la familia de Dios.* (Pon. Rom. in ordinationem Presbyt.)

Y concluye solamemente: "Interrogamos hoy así a nuestros medios oficiales y católicos".

Aunque no soy yo el interrogado, me place contestar a esa pregunta con otra: ¿Cree usted que nuestro Presidente es un... pilades para creer que porque

Pasa a la Pagina Cuatro

Para defender la democracia y el Cristianismo, Inglaterra está haciendo alianza con la Rusia Comunista

Mucho se dice que Inglaterra es la abanderada de la democracia, de la libertad, de la justicia, del cristianismo, etc., y que lucha contra los agresores y en defensa de los pueblos débiles, etc.—Pero diariamente vemos en los periódicos que Inglaterra y Estados Unidos hacen esfuerzos por conseguir la amistad y alianza de la Rusia comunista que como todos sabemos es la peor de las tiranías y el mayor peligro que confronta la humanidad, y que, desde el punto de vista anglo-yanki, se ha puesto en el mismo plano de Alemania en cuanto a agresiones, pues se adueñó de la mitad de Polonia, de los estados bálticos, la Besarabia, agredió y mutiló a Finlandia; y hasta se habla en Londres y Washington de reconocer esas conquistas o agresiones.

Como los hechos están en contradicción con las palabras, cabe preguntar: ¿dónde está la sinceridad de los llamados "defensores de la democracia y la libertad"? ¿Por qué Inglaterra no le declara la guerra a Rusia? ¿Por qué hizo esfuerzos por aliarse con Italia y Japón, a las que también califica de agresores y totalitarios? ¿Y por qué Inglaterra no aprovecha la bella oportunidad que se le presenta para demostrarle al mundo la sinceridad de los sentimientos que la animan en su lucha por la justicia, devolviéndole "Belice" a Guatemala y Las "Malvinas" a Argentina? ¿O tendremos que seguir creyendo que Albión tan sólo pelea por sus intereses comerciales contra sus competidores?

"Para defender la democracia, la libertad y el cristianismo, el gobierno judío—masónico de Inglaterra se ha aliado con los turcos y busca alianzas con la Rusia comunista".

El Gabinete Francés aprueba unánimemente el informe sobre las negociaciones con Alemania

Vichy, 1º.—Un comunicado oficial dice que el gabinete expresó por unanimidad su aprobación del informe de Petain y Laval sobre las negociaciones que se llevan a cabo con los alemanes. Laval las explicó detalladamente en una sesión que duró dos horas y media y que se verificó tan pronto como aquél regresó de París. Las negociaciones se califican aquí de "muy satisfactorias" y se sabe que se han limitado a los problemas económicos. En ellas no se ha tratado hasta la hora ninguna cuestión territorial. Laval permanecerá unos días aquí, proponiéndose regresar a París la semana entrante, con la esperanza de obtener pronto resultados en cuanto a la liberación de los prisioneros de guerra y la distribución de materias primas, así como el intercambio de víveres entre la zona ocupada y la libre. Sin embargo, se hace ver que el mejoramiento de las condiciones generales del país como resultado de la negociación de Francia de colaborar con el Eje en la reconstrucción europea no afecta la responsabilidad de esta nación en cuanto a la guerra ni disminuirá en lo más mínimo las exigencias originales del eje, que incluyen algunas demandas territoriales. Se sabe que los italianos insistieron en este punto y que su tesis privó en tal forma que las demandas del eje se mantienen intactas.

Roma, 1º.—Las fuerzas italianas han ocupado hasta ahora setenta y nueve poblaciones griegas, cuya población total es de treinta y nueve mil almas, según informa la agencia Stefani basada en los mensajes que ha recibido de la frontera greco-albanesa. Se agrega que las unidades mecanizadas que forman la punta de lanza del ataque italiano contra Grecia al parecer

Chispas

Maravilla.—En "La Hora", diario "donde toda necesidad tiene su asiento", salta para comprobarlo un tal Pilades, que parece eufemismo de Pilatos y que es una verdadera maravilla.

Da el buen hombre un salto mortal que haría morir de envidia a cualquier campeón olímpico. Del hecho lejano y ajeno de que el ministro español Serrano Suñer no solicitó audiencia de Su Santidad durante su breve estancia en Roma, salta a consecuencias famosas. Serrano Suñer no visitó al Papa; luego... la burra tiene sabañones.

Serrano Suñer no visitó al Papa; luego... es inconcebible que "aquí en Costa Rica, católica en su noventa y cinco por ciento", pueda "La Epoca" impunemente haber defendido el régimen del General Franco.

Serrano Suñer no visitó hoy a Su Santidad; luego... no pudo tener razón el General Franco al encabezar el movimiento que habría de libertar a España de la horda criminal y sacrilega que la estaba al mismo tiempo arruinando y deshonorando

Lógica de Pilades en "La Hora".

Pilatos.—No Pilades ya, sino Pilatos mundo y lirondo, empeora sus deducciones el pobre hombre: Serrano Suñer no visitó al Papa; luego... se ha hecho mal en dar validez oficial a los estudios del Seminario y poner la dirección de los reformatorios al cuidado de los Hermanos Cristianos.

Y, a semejanza de su inspirador cuando se lavó las manos en el Pretorio, pregunta: "¿Habrá pensado en todo esto nuestro Presidente, demócrata y católico de verdad, al conceder tales prerrogativas a gentes que pueden convertirse en propagandistas para nuestra juventud.

Y concluye solamemente: "Interrogamos hoy así a nuestros medios oficiales y católicos".

Aunque no soy yo el interrogado, me place contestar a esa pregunta con otra: ¿Cree usted que nuestro Presidente es un... pilades para creer que porque

Quisicosas

Entre las filas del liberalismo agonizante quedan aún «intelectuales» trasnochados que abren tamaña boca y ponen los ojos en blanco cuando hablan de la escuela laica. Bien es verdad que en casi todas las naciones civilizadas está siendo arrumbada y relegada al rincón de los trastos inservibles; pero, como digo, aun quedan maestros con aire de suficiencia y empaquetadura de sabihondos que identifican el laicismo escolar con la última palabra del progreso.

La escuela, centro docente, y el laicismo son dos contradicciones palmarias. ¡La escuela laica proclama el derecho del niño a la ignorancia religiosa! Una escuela que proclama el derecho a la ignorancia es una aberración tan patente, una ridiculez tan absurda, que merece cualquier nombre menos el de ESCUELA.

¡Escuela laica! Escuela que afirma que nada sabe sobre el origen del hombre ni sobre su naturaleza ni sobre su destino final ni, por tanto, sobre las normas de su vida individual y social. Escuela tan No Escuela que, al no afirmar nada de lo que a los hombres más importa, al elevar a dogma la ignorancia que, por ser de cosas supremas, es la suprema ignorancia, viene a declararse inútil. Porque la Escuela inútil, en materia de enseñanza, es aquella que no sabe nada de los problemas que el sepulcro plantea y de los problemas que el sepulcro resuelve. Y es claro que se declara incapaz de enseñar y educar a nadie quien dice refiriéndose al orden religioso y al orden moral y fundamental jurídico: «Yo no puedo afirmar nada de esas cosas porque no sé nada».

Luego ¿cuál debería ser la conducta lógica de esta entidad neutra que se llama escuela laica? Pues la de retirarse de la enseñanza ya que es incapaz de intervenir en los problemas más trascendentales que al niño interesan y que ella misma declara que ignora.

Y, sin embargo, los laicistas hacen todo lo contrario. Quieren ser los únicos en intervenir porque su neutralidad, con relación a las creencias que luchan y combaten en la sociedad, no es más que el resultado de un juicio en que las declara todas falsas o en que las declara dudosas, reduciéndolas a meras opiniones. Y, al pretender trasladar su parecer a los actos y a las leyes del Estado, quiere imponer ese juicio, afirmando la negación o la duda, es decir, imponiendo la impiedad o el escepticismo como dogmas negativos, de una Escuela que, después de declararse incapaz o incooperante, viene a proclamarse Pontífice al revés.

¡Ah! mientras no se encuentren hombres que no afirmen, ni nieguen, ni

DUDEN, es decir, que no piensen, que no sean racionales, no será posible ni la Escuela NEUTRA ni el maestro NEUTRO. Lo que está siempre detrás de esos nombres es precisamente lo contrario: la parcialidad sectaria, pero llevando por delante la hipocresía para ocultarla.

¿Conocéis cosa tan singular como ese ente que ha aparecido en el mundo y que se llama el MAESTRO NEUTRO? Penetrad en ese concepto y veréis que es tan degradante que hay que rechazarlo, no sólo en nombre de la religión, sino de la dignidad humana. ¡Un maestro que en presencia de sus discípulos no se atreve ni a negar ni afirmar nada acerca de las cuestiones que más interesan al hombre! Ese maestro enseña Historia, porque la Historia forma parte esencial de la cultura, y al referir los grandes sucesos históricos tiene un día que hablar del cristianismo, de la Iglesia católica, de sus luchas por mantener su independencia frente de los Césares, de las instituciones que ella informó y de las inmensas consecuencias sociales que deja como estas en el mundo... ¿qué dirá el maestro neutro acerca de esas cosas? ¡Nada porque nada sabe!

Pues sino sabe juzgar de los grandes hechos históricos, de sus causas, de sus consecuencias, de sus resultados... ¡que abandone su puesto y se retire! No es él quien debe enseñar, sino quien debe ser enseñado.

Crónica de sociedad

Primer y triste aniversario

Hoy 3 de Noviembre, es el primer aniversario de la muerte de Dña. Agustina García H. (q. d. D. g.) fiel servidora del hogar de Doña Piedad v. de Mendiola. Su misión oculta, desempeñada por tantos años en esa estimable familia, nos hizo ver en ella el prototipo del corazón humilde lleno de lealtad y sinceridad. Pureza de costumbres,

sencillez de alma, amor profundo al trabajo, la ennoblecieron durante su larga existencia. Este afecto y fidelidad extraordinarios hacia sus amos, la hicieron con justicia acreedora al afecto de quienes vieron en ella a un miembro de su propia familia. ¡Dichosa alma cristiana, alma de niño, vida escondida que pocos conocieron...

Una vez más se ha cumplido la divina y grande promesa: "El humilde será siempre ensalzado!" Descansa en Paz!

A todos los Santos

10. de Noviembre

Patriarcas que fuistéis la semilla del árbol de la fe en siglos remotos, Al Vencedor Divino de la muerte, rogadle por nosotros.

Profetas que, rasgastéis inspirados del porvenir el velo misterioso, Al que sacó la luz de las tinieblas rogadle por nosotros.

Almas cándidas, Santos Inocentes que aumentáis de los ángeles el coro, Al que llamó a los niños a su lado, rogadle por nosotros.

Apóstoles que echastéis en el mundo de la Iglesia el cimiento poderoso, Al que es de la verdad depositario, rogadle por nosotros.

Mártires que ganastéis vuestra palma en la arena del circo, en sangre roja, Al que os dió fortaleza en los combates, rogadle por nosotros.

Virgenes semejantes a azucenas, que el verano vistió de nieve y oro, Al que es fuente de vida y hermosura, rogadle por nosotros.

Monjes que de la vida en el combate pedistéis paz al claustro silencioso, Al que es iris de paz en las tormentas, rogadle por nosotros.

Doctores cuyas plumas nos legaron de virtud y saber rico tesoro, Al que es raudal de ciencia inextinguible, rogadle por nosotros.

Soldados del ejército de Cristo, Santos y Santos todos, rogadle que perdone nuestras culpas, A Aquel que vive y reina entre vosotros.

Gustavo Adolfo Begguer

Pida

BAVARIAGOLD



.....y le darán

CERVEZA

El problema vital de la Guerra

EN EUROPA

La guerra actual es una tremenda y dolorosa explosión de rebeldía de conglomerados humanos, dignos de mejores consideraciones y trato por su aporte abundante de civilización a través de los siglos, por sus excelentes condiciones étnicas o raciales, por el derecho indisputable que todos los países del mundo tienen a un espacio vital que, en nuestro concepto, es algo así como un ambiente positivo capaz de proporcionar a los habitantes, mediante esfuerzo y trabajo, los elementos necesarios para asegurar su existencia y tranquilidad.

Hay en nuestro planeta un grande y peligroso desequilibrio en cuanto a la distribución de sus riquezas y superficie y así, mismo está probado que, en muchas poderosas naciones, casi todas de régimen capitalista, hay organizaciones tan defectuosas en cuanto a su aspecto social, que dan como resultado fenómenos repugnantes como es el acaparamiento de la riqueza por truts, compañías o particulares. En tales conglomerados nacionales se descubre la existencia de grupos

relativamente pequeños de grandes potentados poseedores de inmensas acumulaciones de riquezas y a su vez un porcentaje muy elevado de la población compuesto de seres humanos paupérrimos e infelices, sin trabajo, acosados constantemente por la miseria en cuyas garras mueren anualmente miles de ellos.

Por motivo de saturación de población es en el continente europeo en donde se sufren por ahora con mayor gravedad las consecuencias del citado desequilibrio. A excepción de unos pocos, los países de Europa tienen excesiva población en relación con su área territorial, existiendo, además, en algunos, agravantes como el de que partes de su superficie son áridas o inútiles; la riqueza natural de las que se dedican a la agricultura ha desaparecido y sólo dan el rendimiento apetecido gracias a que la ciencia proporciona al agricultor magníficos abonos y métodos insuperables. Pero como la población ha venido creciendo a través de los siglos, la vida ha llegado a

ser ya casi imposible en la mayor parte de los países europeos, sucumbiendo millares de seres en tan espantosa lucha porque no todas tienen colonias que absorban el exceso de población en donde, además, puedan obtener materias primas y mercados propios y seguros para los productos de sus industrias. Y el hecho, precisamente, de que unos pocos países tengan acaparada excesivas extensiones coloniales en todos los continentes y ejerzan prerrogativas odiosas en los mares libres de este planeta en detrimento del resto del mundo, sin que nadie se las haya otorgado; mientras otros países vigorosos, pletóricos de población, que por sus capacidades extraordinarias de toda clase figuran en las avanzadas de la cultura mundial, carezcan en absoluto de colonias o las tengan de tan malas condiciones naturales que más bien proporcionan pérdidas, constituye una flagrante injusticia y ha llegado a crear una situación ya insostenible. La intensidad de la lucha por la vida en

estos últimos lustros ha sobrepasado los límites de lo razonable. Y cuando las superiores capacidades industriales y la sabia organización económica de Alemania e Italia comenzaban ya a otorgarles el triunfo en los mercados mundiales, por razones que no justifican los horrores de esta hecatombe, Inglaterra y Francia les declararon la guerra durante la cual ni siquiera quisieron prestar oídos a las voces razonables de la paz. De esta manera quedó cancelada la única esperanza de surgir y suavizar su existencia para aquellos pueblos tan heroicos en el trabajo como en la guerra.

En apoyo las ideas arriba expuestas, nos vamos a permitir suministrar datos elocuentes que demuestran claramente la arbitraria e injusta distribución de la riqueza y la superficie de la tierra que habitamos. Según datos geográficos, Inglaterra, sin haber comprado una pulgada de terreno, es poseedora de la fabulosa extensión territorial de algo más de 45 millones de kilómetros cuadrados de superior calidad, ubicadas en la zona más fértil de Europa. Pasa a la página Cuatro

ENRIQUECE LA SANGRE



Suscríbase a La Epoca, periódico que debe leer los católicos

San Antonio de Belén Celebró de modo triunfal la Fiesta de Cristo Rey

Con tal motivo, por la tarde de ese día hubo una concurrencia asamblea de Acción Católica

Generosidad belemita

Bien conocido teníamos el espíritu cristiano de los belemitas y hoy, una circunstancia ha venido a afianzarnos en esta buena opinión. El día de las misiones católicas fué todo un éxito en la Parroquia de San Antonio de Belén. Las limosnas colectadas para las Misiones Católicas alcanzaron una suma mayor a la de los años anteriores. **QUINIENTOS DOS COLONES Y SESENTA Y CINCO CENTAVOS (502 65)**, es lo que envía la Parroquia a las Misiones. Esto dice mucho de la generosidad de los belemitas; porque las circunstancias actuales son duras y teniendo entre manos la construcción de la Iglesia hay que reconocer el espíritu cristiano que anida en los corazones de los belemitas y al hacerlo público, queremos enviar desde estas columnas a todos *unas gracias* muy especiales de parte de los Misioneros y paganos que no pueden menos de sentirse satisfechos al conocer el interés que se toman por ellos desde aquí.

Conclusión del año lectivo

Han concluido las lecciones en las escuelas de Belén. Ya la campanita que día a día lanzaba al aire sus dulces melodías, se ha silenciado. Su sonido al par que la alegría bullanguera de los escolares, nos hacen falta. Sentimos algo como una nostalgia, porque la unión en que hemos vivido, aunque no se ha roto, ha sufrido un paréntesis que será cerrado hasta que el nuevo año nos traiga otra vez a la chiquillería que con sus gritos nos alegra y a la campanita que venga a disipar con sus notas dulces las pe-

nas del alma. Pero, dejemos estas ternezas y digamos algo sobre el fin del curso. A todo señor, todo honor, reza el refrán y aquí hay que hacer honor al personal docente por la labor realizada durante el año lectivo que concluyó. La asamblea fué todo un broche de oro que cerró la cadena brillante del año lectivo de 1940. Los números desarrollados en aquella fueron del agrado general y hay que decir una vez más que, la unión hace la fuerza.

El Personal Docente trabaja unido: aquí no hay fariseos que escurran el bulto y cargan a los demás: todos, Director y Maestro ponen su empeño decidido y por eso es que las cosas resultan; de allí que el éxito completo corone todas las obras. Bien por el señor Director don Porfirio Alvarado y por sus admirables cooperadores.

Festividad de Cristo Rey

Con singular esplendor se celebró la festividad de Cristo Rey. Nuestro celoso cura párroco, el Pader Alvarez había venido aleccionando al pueblo sobre el hondo sentido que tiene en la Iglesia Universal, la festividad de Cristo Rey.

Cuando los tronos y los regímenes políticos ruedan por el suelo, cuando la autoridad de los jefes de Estado, es llevada y traída, por el viento huracanado de las pasiones humanas, los eternos principios del Evangelio, —en cuanto a la misma autoridad— se concentran en el divino cetro de Cristo: «Toda autoridad viene de Dios».

La fiesta de la Realeza de Nuestro Señor Jesucristo ha venido a recordar una vez más a los pueblos como

a sus gobernantes, los deberes de sujeción que tienen para quien es por derecho divino y de conquista Rey de las inteligencias y de los corazones. Y así fué cómo el católico pueblo de San Antonio de Belén, atento a la voz de su pastor, supo honrar el domingo último, los atributos de «Príncipe de los Reyes» en frase de San Juan.

Las comuniones

280 personas, entre niños y mayores recibieron la sagrada Hostia, pan bajado del Cielo; era el mejor obsequio a Cristo, rey inmortal de los siglos.

Y así como el fuego material abrasa y se extiende a todo, así el fuego de las almas: hombres, mujeres y niños, apenas habían dormido la vigilia pensando en la procesión eucarística del día.

Se ha hecho costumbre, en esta magna festividad llevar por las calles públicas la divina Eucaristía, Jesús Hijo de Dios Vivo.

Era preciso enflorar las calles por donde debería pasar el divino Jesús. A las 4 de la mañana, con un tiempo bellissimo todos, cuantos pudieron, se lanzaron a la calle; había que sembrar palmas floridas; había que embanderar las calles y alzar arcos de bambúes, y todo dentro de la más exquisita sencillez y buen gusto.

Concluida, pues, la segunda misa, a las 7.30 a. m. y estando todas las organizaciones parroquiales presentes, entre las que se destacaba la floreciente Acción Católica, se inició el gran desfile eucarístico: bajo palio, portaba el sagrado ostensorio el Padre Boladeras, mientras hacía de gran con-

ductor él mismo señor Cura Padre Alvarez.

Los niños de las escuelas iniciaban el desfile; tras de ellos, 19 ángeles humanos y ya cerca del palio, 26 jardineritas primorosamente vestidas esparcían sus flores, como estrellas caídas: eran margaritas.

Cinco monaguillos decentemente vestidos con túnicas rojas, incensariaban la sagrada Hostia, mientras la música de la filarmónica y los cantos eucarísticos, conmovían el alma y la elevaban al cielo.

La procesión hizo un recorrido por las calles adyacentes al templo, entrando al salón, que sirve de templo cerca de las 11 de la mañana.

De inmediato se rezó el santo rosario, advirtiendo, otra vez el señor Cura que a las 2.40, había en la escuela una magna asamblea de Acción Católica, en honor de Cristo Rey.

La asamblea

Cuando volvimos por la tarde, el salón estaba colmado de público.

Abre la asamblea el Himno a Cristo Rey, coreado por niños de la Escuela. En el piano actúa el maestro de canto don Ricardo González. Luego viene una dramatización: se trata de una niña, a quien seducen el Bien y el Mal, representadas por las muy gentiles señoritas Rosario Murillo, Flora Murillo y Margarita Zumbado.

Este corto y muy ameno cuadro dejó en el alma una huella de luz y de profunda meditación.

A continuación aparece en la tribuna la Srta. Socorro Torres, maestra de la «Escuela España». Habla *Pasa a la Página cuatro*

ECOS DE HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Seré mejor mañana

Cada noche, al entregarse al sueño, cuando se entra al necesario reposo que exige el cuerpo y también el espíritu, ha de preguntarse a la conciencia: «¿he hecho hoy algún bien?» La memoria entonces recorre la página escrita durante esas horas de actividad, de placer, de holganza, porque de todo hay durante los tantos minutos de un día, y al final de ese análisis podrá responder con sinceridad. Cuando ese examen libre y minucioso, que es más verdadero porque estando a solas con nuestro espíritu jamás tratamos de engañarnos, entonces, nos dice que hoy esa página no contiene nada en bien de nuestros semejantes, nos sentimos deprimidos. Ese día ha sido nulo; hemos sido profundamente egoístas y el Decálogo ha estado arrinconado en el lugar más oscuro. «Ama a tu prójimo como a tí mismo», no ha pasado por la mente y menos se ha acercado al corazón. Qué vacío tan horrible siente el alma; medida en que va a reposar sin ganar ningún mérito, sin aliviar ninguna pena, sin amparar al hermano en su necesidad; un día verdaderamente inútil.

Más, si la memoria encuentra la página con la anotación de un bien que se hizo, la alegría invade el espíritu, hay motivo de regocijo y se entra al descanso con la satisfacción del deber cumplido. Hay una soberana dicha que embriaga el alma y entonces en medio del sueño tranquilo, velado por el ángel que cubre con sus alas el lecho, la conciencia promete: *seré mejor mañana.*

LOS QUE DUERMEN EL SUEÑO DEL SEPULCRO

Este mes de noviembre se dedica al recuerdo de todos los que han traspasado la puerta de ese misterio que se llama *la muerte.*

Muchas flores, muchas frondas, mármoles valiosos, todo se ofrece como un culto a los que viven en la eternidad. Muchas plegarias, muchas coronas de comuniones, que el espíritu encarnado dedica a los que Dios ha llamado a su presencia. Todo el lujo de los cementerios causa admiración, a veces envidia; hay derroche de arte para cubrir las cenizas que el tiempo destruye paulatinamente. Hay terror en las almas para pedir al Todopoderoso la felicidad eterna de los que fueron seres humanos. La materia ha desaparecido y el espíritu vive en la eternidad incomprensible. Hay en este mes un paréntesis que permite pensar en lo que es nuestra existencia, en el fin de nuestra vida terrenal que es el principio de la verdadera vida. Por qué si hay fe, hay tanta aliección cuando

alguien cumple el término de su vida en el planeta? Es el eterno egoísmo del ser que se llama racional, y que no quiere que se realice lo que todos los días se repite: «Hágase, Señor, tu voluntad así en la tierra como en el cielo.»

Ateísmo

(envío de la señorita Adelia Bermúdez)

Ateísmo es aquella creencia que niega la existencia de un Ser Supremo. Como el ateo lo ve todo en la naturaleza, menos al gran Regulador de ella, ni le ama ni le teme; y de aquí el que sea considerado como un ser pernicioso y nocivo que relaja los lazos del mundo moral, matando la fe en los corazones y sembrando por todas partes la duda y el escepticismo.

Es realmente difícil creer que exista algún ateo de verdad, pues todas las naciones, desde la más remota antigüedad, ya salvajes o ya civilizadas, han reconocido siempre un Dios y un culto; y aunque hay hombres que hacen alarde de profesar ideas atistas, puede considerarse que es más bien un vano deseo de hacerse célebres entre los demás hombres, difiriendo de la opinión general.

Para combatir los razonamientos sofísticos de los ateos, o mejor dicho, de aquellos que pretenden serlo, no hay más que mostrarles el espectáculo espléndido de la naturaleza en uno de esos días en que celebra la augusta solemnidad de sus más sublimes conmociones.

Cuando braman las tempestades y el rayo, con su estampido aterrador, hace estremecer los ámbitos del mundo; cuando los volcanes lanzan torrentes de hirviente lava, como si quisieran calcinar la tierra; cuando llueven esas innumerables estrellas fosforescentes que parece van a incendiarlo todo; cuando la tierra tiembla bajo nuestros pies; cuando se desatan los huracanes y arrancan de raíz árboles seculares, derrumban los edificios y sumergen ciudades enteras; cuando rugen el mar embravecido y amenaza cubrir los ámbitos de la tierra; cuando la imponente y terrible majestad de estos sublimes espectáculos de la naturaleza, los hombres y las bestias, tiemblan y se anonadan, preguntando a esos soberbios rebeldes que niegan la existencia de un Ser superior, si allá en el fondo de su razón y de su conciencia no les dice una vez sereta que todo aquello es obra de leyes creadas por una causa suprema por un poder inteligente y eterno que rige los destinos de todo lo creado.

Suscríbese a La Epoca

ABONOS ESPECIALES:

para PASTOS

CAÑA

PAPAS

TABACO

FRIJOLES

VERDURAS

F. REIMERS & Co.

El problema vital de...

Viene de la Página DOS

en todos los continentes y latitudes. Retiene la casi totalidad de los puntos estratégicos de control mundial y además ejerce el protectorado de muchos seudopaises. De manera que 45 millones de ingleses de las Islas Británicas explotan las riquezas contenidas en semejante superficie, como también a los cientos de millones de súbditos y protegidos de los cuales la mayor parte vive sumida en la miseria y en la más deplorable ignorancia. Ya hace algunos siglos que Inglaterra ofende al mundo con la soberbia y prepotencia que le ha dado la desmesurada opulencia la cual la tiene embriagada de grandeza, encontrándola esta guerra dormida sobre sus viejos laureles y con alarmante síntomas de mortal decadencia...

Formando contraste con el irritante ejemplo de gorronería y egoísmo inglés, se encuentra el caso de muchas naciones europeas, entre ellas Alemania e Italia que, sin base territorial suficiente, han logrado la más avanzada evolución social que favorece a la clase po-

pular y el milagro de convertirse en potencias de primer orden a fuerza de sabiduría, organización y labor titánica. Alemania tiene sus 96 millones de habitantes contenidos apenas dentro de una superficie de 800 mil kilómetros cuadrados. Carece en absoluto de colonias porque en 1919 Inglaterra y Francia, considerando que aún eran pocas las que poseían, despojaron de las suyas a Alemania, situadas en África y que había adquirido por compra y no por robo.

Con magnanimidad y nobleza, con visión y buena voluntad, Inglaterra y Francia pudieron haber evitado esta espantosa conflagración. No se dieron cuenta del gravísimo problema que estaban confrontando Alemania, Italia y otros países europeos por motivo de la sobresaturación de población o fingieron ignorarlo. Indudablemente el egoísmo, el odio o el rencor impiden siempre la manifestación de gestos generosos a la preocupación por la congoja ajena.

JUAN PUEBLO

DIA DE FINADOS

Bajo el tibio sol de la mañana
Y al tañido funeral del campanario,
Está como llorando la campana
Con ecos que asemejan a un rosario.

En las tumbas caen lágrimas y flores
Como carioca a los que amamos tanto,
Pero luego se marchitan aquellas flores
Y se disipa el copioso llanto,

Dichosos los que en la tumba fría
Desansan del mundanal ruido,
Yo también me asemejo a un difunto; por q' herido,
Mi alma inicia la senda de la agonía.

Esmeraldo Salas Cabezas

Atenas, Noviembre de 1940.

San Antonio de Belén...

Viene de la Página Tres

la sustentante sobre el fondo significado de la festividad de Cristo Rey y habla sin papel; diríase un sacerdote familiarizado con las encíclicas y documentos papales; va explicando con profunda doctrina y claridad el sentido social y teológico de la realeza de Jesucristo, para llegar a aquella otra fiesta que fué, como precursora de la que comenta: la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en los hogares.

Mucho llamó la atención este estudio y la soberana gracia con que lo expuso.

La serenata de Toselli fué interpretada, magistralmente por doña María Isabel R. de Campos y don Ricardo González. Se siguió luego otra pequeña dramatización de carácter misionero, en la que hizo de sacerdote el niño Miguel A. Soto y de niñas, pagana y cristiana, respectivamente: Berta Alvarado y Rosario Murillo.

En el canto *Cádiz no se llama Cádiz*, revelan la gra-

cia y dulzura de su voz, Eugenia Murillo y Teresa Zumbado.

El *Peregrino* fué bellamente recitado por la niña Noemi Campos; y luego los profesores don Ricardo González y don Néstor Bolaños van al piano para interpretar, con divino modo, la *Serenata* de Schubert. Luego ocupa la tribuna el Presidente del Consejo Central de la Conferencia de San Vicente de Paúl, don José María Acuña V., quien con palabra viva y convincente, explica las relaciones que tiene la Conferencia de San Vicente con la misma Acción Católica de la cual es una rama florecida.

Habla de Ozanam, el fundador de las conferencias y propone como el modelo del seglar católico, hombre de ciencia y de gran lucha a quien debemos, dijo, el que la Iglesia de Cristo haya podido hacer tan admirables bienes por medio de lo que podría decirse con propiedad «Caridad organizada y silenciosa, conforme

Jueves Sacerdotal



Dedicado, especialmente a los nuevos Ministros del Señor: Presb. Núñez y Barrantes.

Pensamiento

Yo quiero despojarme, renunciarme, ocultarme, y, si ésto no logro, quiero cubrirme con los harapos de humildad del Buen Maestro y desaparecer con El en su Retiro Eucarístico.

B. Eymard

El domingo se verificó recepción de graduados en la Escuela de la Srta. Isabel Mendiola

Es digna de aplauso la labor educativa que en su propia escuela viene realizando desde hace varios años la estimable y culta señorita Isabel de Mendiola. En varias ocasiones nos hemos ocupado desde estas columnas de los diferentes eventos educativos que en ese plantel se verifican. Hoy nos toca informar de último, el cual se efectuó el domingo próximo pasado. En esta ocasión se graduaron como taquígrafas las siguientes señoritas: Elena Gudián Montealegre, Pity Reyes Soley, Roxana Gutiérrez Céspedes, y María del Socorro Blanco Flores; todas alcanzaron sus diplomas con honor, valga decir, a base de estudios realiza-

dos con asiduidad, dedicación y entusiasmo, convirtiéndose así en competentes taquígrafas, profesión cada día más estimulada y más útil.

También varios alumnos presentaron sus primeros exámenes en la misma materia: Mrs. Rose Mc. Innis, Elsa Zeller de Iglesias, María de los Angeles Obregón, Nora Góngora, Silvia Sanders, María Cecilia Moreno, Cecilia López, Ignacio L. Salom; todos demostraron sus primeros conocimientos adquiridos y lo hicieron en forma brillante.

Para la señorita de Mendiola y sus alumnos nuestra más cálida congratulación por el triunfo tan legítimamente obtenido.

Enfermita

Con muy buen éxito fue operada en el Hospital San Juan de Dios, la niña María Elena Marín Blanco, hija del dentista don Benito Marín Quirós, y de su apre-

ciable señora doña Austelina B. de Marín.

Damos gracias a Dios por el buen resultado de esta operación.

Cultos religiosos

en la Parroquia de La Merced del Domingo 3 de Nov. al Sábado 5 de Noviembre de 1940

Domingo 3.—Primer domingo.—Misas a las 5, 6, 7½ (cantada) y 10 hs. 18½ hs. Conferencia de San Vicente de Paúl.

19 hs. Rosario, plática y Bendición con el Santísimo.

Lunes 4.—5½. Misa rezada por el finado don Ismael Vargas.

7 hs. Misa fúnebre por Victorita Coto.

Martes 5.—7 hs. Misa rezada, con dobles, intenciones de Teresita Musmanni de Aler.

Miércoles 6.—Misa rezada por el finado Juan Severino, a las 5½ hs.

7 hs.—Misa fúnebre con Revestidos por el finado Ismael Calderón.

Jueves 7.—5½ hs. Misa cantada en honor del Santísimo.

7 hs. Misa rezada por el finado don José Joaquín Rodríguez Z.

9 hs. PRIMERA MISA SOLEMNE DEL NEO

PRESBITERO DON ANTONIO MARIA BARRANTES C., quien la ofrecerá al Sumo y Eterno Sacerdote Jesucristo, por los Sacerdotes, Seminaristas, por sus familiares y amistades y por todas las personas que trabajan por las vocaciones eclesíásticas y por la construcción por el nuevo Seminario.

Viernes 8.—5½ hs. Misa por las finadas doña Julia de Núñez y doña María Cristina de Herdocia.

7 hs. Misa rezada por don Eulogio Rivera.

Sábado 9.—5½ hs. Misa a Nuestra Señora de Mercedes.

7 hs. Procesión y Misa al Sagrado Corazón de María.

Nota:—Desde este mes hasta el próximo Marzo entran en receso todas las cofradías, excepto la Tercera Orden.

los preceptos del Evangelio, en los tiempos modernos.»

Estando presente el Sr. Director de LA EPOCA, quien había sido invitado al acto por el señor Cura, como el Sr. Presidente de las Conferencias el Sr. Acuña, hubo de referirse, con entusiasmo a la Acción Católica como organización pro-

videncial, explanándola dentro del más riguroso sentido pontificio.

Para terminar hubo otra dramatización que fué coro-lario de hermosura, y guirnalda de rosas sobre las sienes de las buenas maestras de la 'Escuela España'. Actúan aquí las niñas

Chispas...

Viene de la Página Primera

Serrano Suñer no visitó al Papa los seminaristas no estudian ni aprenden?

Escoba.—Bien lejos está, por dicha, nuestro Presidente del peligro de compartir la miseria mental de Píldes. Muy al contrario, parece haber tomado la escoba noble y cuerda para resuelto a barrer hacia fuera los infectos residuos de la imbecilidad jacobina otra dominante.

Ha dado validez oficial a los estudios del Seminario, simplemente porque en el Seminario se estudia y se aprende. Fuera una pequeña basura del pasado.

Ha promovido en el Congreso el restablecimiento de la enseñanza de la religión en las escuelas primarias oficiales. Fuera otra basura, enorme y asquerosa.

Algo queda por barrer todavía. La escoba está en buenas manos y, mientras éstas trabajan, la nación se regocija y aplaude.

Grande.—Nuestro Presidente parece haberse, colocado en un plan de verdadera grandeza. En pocos meses ha hecho mucho de lo q' sus antecesores debieron y fácilmente pudieron hacer, y no lo hicieron.

El restablecimiento, por ejemplo, de la enseñanza religiosa en las escuelas. Ese sencillo paso de buen sentido y de hombría de bien es un título para el aplauso de los contemporáneos y para la gratitud de las generaciones futuras mucho más valioso que todas las placas que en los edificios, puentes y construcciones prodigó don León Cortés, por ejemplo.

Constituye una edificación espiritual mucho más útil y más durable que todas las edificaciones de argamasa o de concreto de la administración precedente.

Alajuelense.—“La Tribuna”, como no queriendo quedarse a la zaga de “La Hora”, inserta una “aclaración sobre el conflicto europeo” y otras malas yerbas en torno de un “Sipo, discípulo de Cristo, Alajuelense.”

Sombreros para niños de paja, en vez de sombreros de paja para niños. Se tra-

ta, pues, de un discípulo alajuelense de Cristo, simplemente.

Y el tal presume nada menos que de profeta. Hace publicar, bajo la firma de siete u ocho ciudadanos, ciertamente ingenuos, una desmañada y rumbosa constancia de que hace cuatro años profetizó—“anteló”, dice el texto—la guerra actual y de que ahora predice la derrota completa de Alemania.

Ciego era quien hace cuatro años no veía venir la guerra. Cuanto a la derrota de Alemania, “como puede ser que sí, puede ser que no.” Veremos y diremos.

Entre tanto, lo lamentable no es que en Alajuela, para envidia de Chapulháya tan extraordinario profeta, sino que hasta siete u ocho ingenuos ciudadanos crean a pie juntillas que para prever la guerra hace cuatro años hacía falta “una iluminación que no puede venir si no es de planos fuera del dominio de lo terrestre”, como chavacana-mente redacta don Sipo.

Judios.—Las otras malas yerbas a que acabo de referirme son un ripioso soneto, dedicado al propio Sipo por una de los ocho ingenuos ciudadanos, que empeora su condición creyéndose poeta, y una especie de breve alocución dirigida por el mismísimo Sipo “a los israelitas dispersos en el mundo.”

A quienes llama “Geniales descendientes de Cristo, de Abraham y de David.”

Pasa lo de Abraham y aun puede pasar lo de David; pero lo de Cristo hace pensar nuevamente en Chapul, por natural asociación de ideas.

Cristo no tuvo descendientes según la carne. En lo espiritual la “descendencia” de Cristo es inmensa; pero los judíos no forman parte de ella. Los judíos crucificaron a Cristo y han seguido siendo, en el decurso de los siglos, enemigos inconciliables del nombre cristiano.

¡“Geniales descendientes de Cristo!”—Genial, verdaderamente, para decir disparates, este don Sipo.

C. G. C.

Un piano magnífico se vende de oportunidad

INFORMA ISOLINA VARGAS

(175 varas al este Escuela Mauro Fernández).

Rosario Murillo, Edith Sánchez, Lucía Venegas, Hermanos Murillo, Rosario Guzmán y Mercedes Torres.

Este cuadro, como el canto de “Los Soboyana” de las hermanitas Murillo fué aplaudido con delirio.

Pero debemos decir que

el Sr. Cura llevó la mejor parte, en esta magna asamblea, no sólo por su autoridad sino por la alocución que pronunció tan llena de amor, de paz, de religiosidad, que sus palabras fueron como el arco luminoso que fijó aquella fiesta triunfal.

Corresponsal.